
职工互助保障开展25
年来， 已覆盖全市在职职工
425万人， 给付互助金34亿
元，惠及职工2001万人次。有
效缓解了职工在罹患疾病 、
遭遇意外伤害后的实际困难，
已经成为多层次社会保障
体系的重要组成部分。

“职工医疗互助保障是
职工医疗保障的重要补充，
是工会履行维权服务职能
的重要抓手。”市政协委员、
北京市工业（国防）工会主
席周玉忠介绍，职工医疗互

助保障在职工遭遇重大疾
病、意外伤害后为其提供辅
助性医疗费用保障，在促进
健全首都社会保障体系，维
护职工医疗健康权益，构建
和谐劳动关系等方面发挥
了重要作用。

为此，建议将职工医疗
互助保障纳入本市医疗保
障体系建设，形成“全面建
成以基本医疗保险为主体，
医疗救助为托底，补充医疗
保险、商业健康保险、慈善
捐赠、职工医疗互助共同发

展 的 多 层 次 医 疗 保 障 体
系”。 建议建立市总工会与
市卫健委、市医保局、市经
信局医疗保障工作联动机
制，并完善市总工会与相关
部门的医保数据共享机制。

北京市政协委员周玉忠：
推动职工医疗互助保障纳入北京市医疗保障体系

“当前，‘网约工’已成
为我们生活离不开的灵活
就业人员。他们的劳动合同
签订、社保缴纳等还存在着
很多问题。”市政协委员，北
京基业达电气有限公司研
发工程师、 党支部书记、工
会主席刘军，建议出台灵活
就业人员社保缴纳政策。

如何保障灵活就业人
员合法权益？ 刘军建议，参
照北京市公安局拟出台在
户籍派出所设立 “公共户”

的相关政策，由各区社保局
设立一个自由职业社会保
险“公共户”。该“公共户”平
台的缴费比例和个人承担
标准可参考街道为京籍失
业人员缴纳社会保险的政
策标准。建立“公共户”平台
让不能缴纳社保的 “网约
工”， 尤其是非京籍人员以
及离职待业中暂时无法迁
移转续社会保险的人员，可
以在平台上缴纳社会保险。

对不承担社会保险责

任的公司，可采取增加缴纳
社会保险附加税的形式收
取一部分资金，用在“公共
户”平台。
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———北京两会代表委员热议政府工作报告中的民生热词

持持续续提提升升群群众众生生活活水水平平 办办好好重重要要民民生生实实事事

1月23日， 北京市十五届人大四次会议开幕。 北京市市长陈吉宁在政府工作报告中提出了政府要办好重要民生实事的目标。 连
日来， 市人大代表和市政协委员围绕政府工作报告内容说体会、 谈发展， 其中 “六稳六保” “七有五性” “全周期保健康” “就业
增收和社会保障” 等成为大家热议的高频热词， 他们积极为北京办好民生实事建言献策……

“据统计， 北京平均
每天消 耗 米 面 油 、 肉 蛋
奶、 果蔬等生活必需品至
少4万吨以上， 其中80%依
赖外埠供应， 自给率不足
20%。” 市政协委员、 北京
首农食品集团有限公司党
委常委、 工会主席郑立明
介绍， 为了确保首都市民
的 “米袋子 ” “菜篮子 ”

等稳产保供， 他建议， 加
强首都生活必需品全产业
链应急保障能力建设。 加
大农业设施、 生猪产业等
生活必需品产业链上游的
种植、 养殖基地的支持力
度； 保持与京内规模相适
应的生活必需品生产加工
产能， 全面保障首都市场
生活必需品供应； 优化生

活必需品物流企业营商环
境， 提高流通效率。

热词一： “六稳六保”

保市场主体就是保经
济基本盘， 稳住了企业才
能稳住就业、稳住经济。 新
冠肺炎疫情冲击下， 中小
微企业如何渡过难关？ 作
为一名基层人大代表 ，北
京金融安全产业园CEO马
小兰说：“北京不断推出优
化营商环境举措， 各办事
部门提供更加便捷高效的
优质服务， 让企业未来发
展更有底气。 ”

在最近一年的走访调
研中，马小兰也注意到，有

些 中 小 微 企 业 负 责 人 提
出， 办理业务时依然存在
信息不畅通等现象。

今年， 她提出了进一
步优化营商环境的建议 。
“很多业务依然需要企业
去‘跑腿’，可否继续让‘信
息多跑路 、 群众少跑腿 ’
呢？ ”相关部门可建立“智
能化 、区块化 、便民化 、一
体化”的政务服务云生态，
解决个别政务服务手续复
杂、办理流程长、等待时间
久等问题。 例如，可通过人

工智能、 区块链技术等让
企业信息 “上链 ”，政务服
务事项以“审批做减法，服
务做加法”为理念，采取并
联审批、容缺办理、帮代办
等措施， 提升审批服务信
息化水平。

北京市人大代表马小兰：
优化营商环境 让企业 “少跑腿”

北京市政协委员郑立明：
提升“米袋子”“菜篮子”等稳产保供能力

热词二： “七有五性”

在政府工作报告中 ，
“七有五性 ” 备受代表关
注 。 这 些 内 容 “回 天 地
区 ” 居民感受最为深刻 。
市人大代表、 昌平区城市
管理委主任黄建军介绍 ，
“回天地区 ” 经过三年行
动计划， 公共服务水平和
基础设施建设得到大幅提
升， 林萃路断点打通、 清
华附小天通苑校区建成投
用、 东小口城市休闲公园
对外开放， 与居民生活息
息相关的服务设施正在加
快织 补 、 转 化 为 服 务 效
能。 从 “七有五性” 指标

体系来看， 幼有所育、 学
有所教、 宜居性、 便利性
等提升迅速， 普惠性幼儿
园覆盖率、 院前医疗急救
呼叫满足率、 基本便民商
业服务功能社区覆盖率等
多项指标达到或超过全市
平均水平 ， “回天地区 ”
向城市修补更新的典范迈
进了一大步。

黄建军介绍 ， 目前 ，
昌平区正在会同市级有关
部 门 谋 划 编 制 “回 天 地
区” 新一轮行动计划 ， 将
更加聚焦群众需求诉求 ，
对照 “七有五性” 指标体

系， 进一步提升公共服务
能力、 基础设施效率、 人
居环境品质和产业发展活
力 ， 持 续 深 化 “回 天 有
我 ” 社会治理创新实践 ，
加 快 将 回 天 地 区 打 造 成
“旺城”、 活力之城、 宜业
宜居之城。

北京市人大代表黄建军：
“回天地区”新一轮行动计划将进一步提升居民幸福感

热词三： 全周期保健康

全球老龄化时代已经
到来， 养老问题毫无疑问
成 为 亟 需 解 决 的 社 会 问
题。 相对于家庭养老和机
构养老， 居家养老兼具两
种养老模式的优势， 适合
于绝大多数家庭和老人。

如何打通居家养老服
务“最后一公里”？ 市政协
委员、 北京桓丰苑投资管
理有限公司董事长耿晓冬
建议 ， 物业管理部门 、民
政、 政府街道社区应联合

施策，引导、鼓励传统物业
服务企业创新， 将居家养
老 服 务 纳 入 物 业 服 务 范
围。 物业服务企业在做好
基础服务的同时， 为居家
养老等居民生活服务提供
更多便利。 街道社区参与，
拓展社区服务设施， 为物
业企业提供老人三餐 、代
为老人购物、 陪护老人就
医、 护理等纳入物业服务
范围提供更多服务场所便
利，夯实居家养老基础。

政府有关部门应研究
制定物业服务企业参与社
区养老政策指引，界定服务
范围、服务标准、法律边界
等，让服务企业敢于尝试创
新。

北京市人大代表熊卫红：
全面推进“健康中国”建设，要从娃娃抓起

全民健康，是全面小康
的应有之意。 市人大代表、
东城区建国门社区卫生服
务中心主任熊卫红介绍，去
年，东城区在新冠肺炎疫情
防控过程中，最大的特色就
是将全区235支家庭医生团
队和7个街道居委会 “一对
一”无缝衔接，构筑了东城
区社区健康网格。

此外，英大国际信托有
限责任公司与东城区建国
门社区卫生服务中心进行
了“家医签约”。由社区医疗

卫生机构为企业职工提供
个性化、私人订制的“家医
健康管理服务”。签约后，专
业的家庭医生很快就接到
了任务，为企业职工的年度
健康体检报告进行解读。

全面推进 “健康中国”
建设，人人有责。“特别是要
从娃娃抓起。 这次疫情，其
实给所有人都上了一堂生
动的健康教育课 。” 熊卫
红提出，要在中高考中对体
育这一项目进行考核，归根
结底其实还是为了孩子们

能有一个健康的体魄 。为
此，建议将中高考单一的体
育考试项目，分成“体育”和
“健康指标” 这两项内容的
考核，在考核中增加“体重
是否达标” 等重要考核内
容。

北京市政协委员耿晓冬：
打通居家养老服务“最后一公里”

热词四： 就业增收和社会保障

对安钟岩代表来说，政
府工作报告中的“就业增收
和社会保障”这个词让她尤
为关注。“去年一年，政府对
我们中小企业给予了很多
关怀与帮助。 ”安钟岩是中
国女企业家协会会员、北京
丰顺工贸集团董事长兼总
经理，她告诉记者，在2020
年新冠肺炎疫情期间，她的
企业坚持不裁员、 不降薪，
“去年5月16日， 我们就恢
复了生产。” 安钟岩说。

中小企业是解决就业
的主力， 对中小企业的支
持就是巩固并增强就业吸
纳能力。 “希望政府加大
对中小企业的关注， 出台
更多的政策帮助中小企业
发展。 只有让企业活下来，
才能够谈发展， 员工就能
够稳定， 整个社会就能够
和谐。”

她建议，对受到新冠肺
炎疫情不同程度影响的企
业，应制订相应的企业帮扶

政策，如全面影响、局部影
响、个别影响等，从税收、租
金、监管等方面制订相应政
策，提前公布，增强小微民
企特别是服务行业小微民
企的经营信心和经营预期。

北京市人大代表安钟岩：
支持中小企业就是增强就业吸纳能力

北京市政协委员刘军：
建议出台灵活就业人员社保缴纳政策


